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A COMPIMENTO DI UN CAMMINO INIZIATO CON IL CONCILIO
VATICANO II
01-13-2011 di  Mario Ponzi  Osservatore Romano

La di f fusione del  Vangelo nel  segno del la cont inui ta# del  magistero.  Anche per r ispondere
al la crescente cr ist ianofobia che si  manifesta in diverse part i  del  mondo, persino in
Paesi  d i  ant ica t radiz ione cr ist iana. E# questo uno dei  pr incipal i  obiet t iv i  del la missione
del  Pont i f ic io Consigl io per la Promozione del la Nuova Evangel izzazione -  is t i tu i to da
Benedetto XVI con i l  motu propr io Ubicumque et  semper del 21 settembre 2010 -  che
propr io qualche giorno fa ha r icevuto un' in iezione di  energie nuove con la nomina di
numerosi  membri  e consul tor i .  Del la missione speci f ica del  d icastero par la in questa
intervista al  nostro giornale i l  presidente,  l 'arc ivescovo Rino Fis ichel la.

Quale messaggio ha voluto dare i l  Papa istituendo un dicastero per promuovere la
nuova evangelizzazione?

E# necessar ia una premessa. La fondazione del  d icastero s i  pone come ideale conclusione
di  un cammino che e# in iz iato con i l  Vat icano I I .  Nel la mente di  Giovanni  xxi i i  doveva
essere un conci l io in grado di  par lare di  Dio al  mondo contemporaneo. Nel  d iscorso di
inaugurazione non a caso Papa Roncal l i  r icordo# che i  contenut i  del  messaggio cr ist iano
non cambiano mai;  a cambiare semmai e# i l  modo di  t rasmetter l i ,  perche# i l  mondo
contemporaneo possa comprender l i  senza fraintendiment i .  E# un cammino che parte dal la
Dei verbum e cont inua poi  con la Lumen gent ium. La Chiesa, custode del la Parola di
Dio,  la t rasforma in luce del le gent i ,  come ha r icordato Benedetto XVI nel la messa per
l 'Epi fania.  E non diment ica di  essere ad gentes,  cioe# in missione cont inua. Anche oggi
essa si  pone in dialogo col  mondo contemporaneo. Ed e# consapevole di  dover t rovare
forme nuove per questo dialogo, in modo da essere piu# comprensibi le al l 'uomo d'oggi .
Dunque, quel lo del la nuova evangel izzazione e# un cammino segnato dal  Vat icano I I  che
giunge a compimento -  come i l  Papa ha voluto farc i  capire -  ma per r ipart i re verso nuovi
or izzont i .
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Dopo l 'assise concil iare,  nel 1973 Paolo vi  convoco# i l  Sinodo dei vescovi
sull 'evangelizzazione e nel 1974 pubblico# l 'esortazione apostolica Evangeli i
nuntiandi.  Si trattava gia# di indicazioni precise sulla rotta da seguire?

L'Evangel i i  nunt iandi  e# un documento fondamentale nel la v i ta del la Chiesa. Conserva
anche ai  nostr i  g iorni  tut ta la sua at tual i ta#.  Del  resto,  Benedetto XVI c i ta piu# vol te questo
documento nel la let tera con la quale ha ist i tu i to i l  nostro dicastero.  Dunque deve essere
considerato senza dubbio una tappa importante nel  cammino verso la creazione del  nuovo
pont i f ic io consigl io.

Poi e# venuto Giovanni Paolo i i ,  che con i l  suo intuito profetico ha coniato
l 'espressione "nuova evangelizzazione".

Non solo.  In tut to l 'arco del  suo pont i f icato Papa Wojty la ha cont inuato a puntare sul la
nuova evangel izzazione, che in qualche contesto e# stata ampiamente avviata.  Tutto c io#,
nel la cont inui ta# del  magistero pont i f ic io,  conduce come conseguenza diret ta al  nostro
dicastero.  Benedetto XVI lo ha ist i tu i to con i l  compito pecul iare di  r ipensare e at tuare la
nuova evangel izzazione, coinvolgendo tut to l 'episcopato mondiale.

Cosa signif ica questo?

Si t rat ta del  compito pr incipale di  questo pont i f ic io consigl io.  Ed e# part icolarmente
importante perche# signi f ica la costante r icerca del  confronto con le conferenze
episcopal i .  Anch'esse infat t i  sono chiamate a cost i tu i re al l ' interno del le loro strut ture un
uff ic io s imi le al  nostro.  Un lavoro che assumera# tut ta la sua r i levanza nel la preparazione
e nel lo svolgimento del  Sinodo dei  vescovi  del  2012, dedicato propr io al  tema del la nuova
evangel izzazione.

In questo coinvolgimento sono compresi anche gli  altr i  dicasteri  della Curia romana?

Certo.  L 'evangel izzazione percorre t rasversalmente tut to i l  serviz io che la Cur ia svolge
per i l  Papa e per la Chiesa. E non potrebbe essere al t r iment i ,  v isto che si  t rat ta del  cuore
stesso del la missione del la Chiesa. I l  Papa e# i l  pr imo ad annunciare i l  Vangelo.  Poi
c i  sono i  vescovi ,  con i l  propr io presbi ter io,  con i  re l ig iosi ,  le rel ig iose, i  la ic i .  Dunque
e# inevi tabi le che, nel  serviz io che la Cur ia rende al  Papa, l 'evangel izzazione sia al
pr imo posto.  E# evidente che ci  sono alcuni  d icaster i  con i  qual i  noi  saremo chiamat i
a col laborare piu# stret tamente in uno spir i to di  complementar i ta#.  Penso, per esempio,
al  Pont i f ic io Consigl io del la Cul tura,  che ha aperto uno spazio,  i l  "cort i le dei  gent i l i " ,
per consent i re di  porre la quest ione di  Dio a chi  e# lontano. I l  nostro dicastero pero# si
deve muovere su un al t ro f ronte.  Noi  s iamo chiamat i  ad annunciare nuovamente Cr isto,
a r iproporre i l  Vangelo a chi  ha gia# la fede. Siamo chiamat i  a r invigor i re lo spir i to
missionar io:  lo spir i to che porta verso i  tant i  cr ist iani  d iventat i  purtroppo indi f ferent i ,  verso
i  tant i  bat tezzat i  che oggi  hanno perso la fede.

Ma come muoversi in un mondo come quello attuale,  caratterizzato da situazioni
social i  e rel igiose cosi# diversif icate?



- 3 -

Certo,  in una fase di  g lobal izzazione come quel la che st iamo vivendo e# di f f ic i le pensare
che i  grandi  problemi del le metropol i  del  mondo non siano ugual i .  Par lo di  tut t i  i  problemi:
dunque anche di  quel lo del la fede da r invigor i re o da r icostruire.  Cercheremo innanzi tut to
di  par lare ai  cr ist iani  del le Chiese di  p iu# ant ica or ig ine.  Ecco perche# l 'Occidente v iene
piu# faci lmente ident i f icato come obiet t ivo pr incipale del la nostra missione. Par l iamo di
cr ist iani  e di  Chiese che vivono in terr i tor i  p lasmat i  dal  cr ist ianesimo.

Sta qui la differenza con i l  dicastero missionario di  Propaganda f ide?

Evidentemente s i  t rat ta di  compit i  d iversi .  Propaganda f ide deve portare i l  pr imo annuncio.
Cosi# come di  pr imo annuncio s i  t rat ta per i l  d icastero del la cul tura,  at t raverso quel
part icolar issimo mondo espresso at t raverso gl i  strument i  conosci t iv i  propr i  del la f i losof ia,
del l 'ar te e cosi# v ia.  Direi  che i l  nostro compito e# molto piu# ad intra:  un impegno capi l lare
che va dal le comunita# parrocchial i  a l le diverse real ta# che operano nel la Chiesa con i l
desider io di  dare test imonianza del la propr ia fede.

C'e# differenza tra l 'approccio con una societa# secolarista e quello con una societa#
secolarizzata?

I l  secolar ismo e# l 'appendice del  fenomeno del la secolar izzazione, s i  potrebbe dire la sua
estremizzazione. Certo,  b isogna dist inguere le due dimensioni .  La secolar izzazione come
tale e# un fenomeno molto complesso; i l  secolar ismo invece e# quel la estremizzazione che
ha portato al le forme di  re lat iv ismo, di  autonomia esasperata che l 'uomo r i t iene di  avere
e che f in isce per al imentare sol tanto i l  d i r i t to indiv iduale,  d iment icando la responsabi l i ta#
sociale.  Si  reclamano dir i t t i  che non esistono in forza del la presunta autonomia da tut t i  e
da tut to,  in pr imo luogo da Dio stesso.

Come rispondera# i l  suo dicastero a queste sfide?

Innanzi tut to cercheremo di  aver un quadro completo del le diverse in iz iat ive -  e sono gia#
tante -  in at to nel la Chiesa nei  c inque cont inent i .  Sappiamo che ci  sono gruppi  e moviment i
molto ben organizzat i ,  nat i  a i  tempi di  Giovanni  Paolo i i  con l ' intento di  promuovere e
sostenere la nuova evangel izzazione. Molt i  d i  quest i ,  per esempio,  g ia# lavorano nel le
universi ta#,  nei  campus, soprat tut to negl i  Stat i  Uni t i .  Ci  sono al t re real ta# s imi l i ,  nate
in America lat ina e gia# di f fuse in diversi  a l t r i  cont inent i ,  anche in alcuni  Paesi  europei .
C'e# una grande r icchezza di  moviment i  la ical i  che hanno come loro scopo speci f ico
la nuova evangel izzazione. Esistono piani  pastoral i  d iocesani  dedicat i  a questo scopo.
Ma tut to questo e# piut tosto f rammentar io.  Pr imo obiet t ivo del  d icastero,  dunque, e#
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conoscere le real ta# in campo per armonizzare e sostenere gl i  sforz i  d i  tut t i ,  superando
la f rammentar ieta# e promuovendo una grande uni ta#.  L ' intento e# quel lo di  favor i re la
complementar i ta# di  ogni  gruppo. I l  mondo di  oggi  ha bisogno di  segni ,  e di  segni  uni tar i :
segno di  uni ta# e# propr io la test imonianza di  una Chiesa che procede nel  cammino del la
nuova evangel izzazione. Dunque lavorare insieme, pur nel  r ispetto e nel la valor izzazione
del  car isma di  c iascuno.

Come fara# a realizzare questo lavoro di conoscenza capil lare?

Ho intenzione di  andare a conoscere quest i  organismi nel la real ta# in cui  operano. Ho
gia# vis i tato tant issimi Paesi ,  ho avuto important i  r iunioni  con diversi  vescovi .  Abbiamo
cominciato a lavorare quando ancora non avevamo f is icamente una sede. La mia agenda
per i l  2011 e# gia# piena sino a tut to giugno. Saro# in v iaggio cont inuamente per i l  mondo,
al lo scopo di  incontrare i  protagonist i  del la nuova evangel izzazione e di  af f rontare con loro
discussioni  d i  lavoro e pubbl ic i  d ibat t i t i .

Ha potuto riscontrare interesse e aspettative per i  primi passi di  questo dicastero?

Direi  d i  s i#.  Ho raccol to molte voci  posi t ive intorno a questo avvenimento.  C'e# molta
attesa, non solo nel la Chiesa, e tanta cur iosi ta#,  non solo nel  mondo.

C'e# un'immagine simbolica che rappresenta l 'att ivita# del nuovo organismo?

Ho scel to la Sagrada Famil ia di  Anton Gaudi#,  rappresentata nel  suo raf f ronto con la
metropol i  spagnola.  Svetta nel  cuore del la c i t ta# secolar izzata e vuole rappresentare un
messaggio molto concreto.  E# un invi to a usare un l inguaggio nuovo per r iempire l 'enorme
spazio che, senza la Chiesa, resterebbe come un vuoto nel  cuore stesso del la c i t ta#.  Ma
deve essere un l inguaggio in cont inui ta# con tut to quel lo che ci  ha preceduto,  con cio#
che cost i tu isce i l  r icco patr imonio del la nostra fede. La Sagrada Famil ia e# di  fat to una
cattedrale moderna. Tutt i  pero# la r iconoscono come chiesa perche# ha conservato in
se# le carat ter ist iche essenzial i  che da quasi  duemila anni  t rovano espressione nel l 'ar te
sacra.  Sono convinto che una ci t ta# senza i l  segno del la presenza di  chi  annuncia i l
Vangelo,  invi tando gl i  uomini  a non fermarsi  a l la dimensione or izzontale del l 'esistenza ma
a spingere lo sguardo verso l 'a l to,  s ia una ci t ta# che ha dentro di  se# un profondo vuoto.
Perche# non e# aperta al la speranza. Non vogl iamo che i  nostr i  contemporanei  avvertano
questo vuoto.  Per questo s iamo convint i  che non debba mai mancare chi  annuncia al l 'uomo
i l  senso profondo del la v i ta,  test imoniando la novi ta# di  Gesu# Cristo.

E# un vuoto che si  avverte sempre piu# distintamente nel vecchio continente.

Nel l 'era del la global izzazione e# di f f ic i le par lare di  vecchi  e nuovi  cont inent i .  Certamente
i l  r i fer imento e# al l 'Europa; ed e# evidente che essa avra# da parte nostra un'at tenzione
part icolare,  non fosse al t ro perche# anche f is icamente e# piu# vic ina.  In Europa
avvert iamo drammaticamente una crescente cr ist ianofobia che si  manifesta anche in Paesi
di  ant ica t radiz ione cr ist iana. Ci  preoccupa molto.  Dunque sent iamo maggiormente i l
b isogno di  essere present i  e di  far  r iconoscere la missione del la Chiesa per quel la che e#
realmente,  non per come viene spesso presentata in maniera distorta.

State pensando anche a modi nuovi di  diffondere i l  Vangelo?
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Certo.  Ecco qui  un al t ro terreno di  col laborazione e di  corresponsabi l i ta# con i  d icaster i
del la Cur ia,  in questo caso con i l  Pont i f ic io Consigl io del le Comunicazione Social i .
Dovremo procedere insieme. Ci  st iamo lavorando e le idee non mancano.


